
 

Síntese da 4ª Reunião Ordinária do COEPE da Universidade do Estado de Minas Gerais 

realizada em 22-09-2022 

Às quatorze horas do dia vinte e dois de setembro de dois mil e vinte e dois, no Gabinete da 

Reitora, e nas Unidades da UEMG, por intermédio da plataforma digital Microsoft Teams, 

realizou-se a 4ª Reunião Ordinária do Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão da Universidade 

do Estado de Minas Gerais, do ano de 2022, sob a Presidência da Reitora, Prof.ª Lavínia Rosa 

Rodrigues. Além da Conselheira Presidenta estiveram presentes:  

 Vanesca Korasaki, Moacyr Laterza Filho, Michelle Gonçalves Rodrigues;  Frederico Thales de 

Araújo Martos, Emmanuel Duarte Almada, Shirley de Lima Ferreira Arantes, Vinícius Fernandes 

Ormelesi, Fausto Amador Alves Neto, Cássio Hídeo Diniz Liro, Hebert Medeiros Gontijo, Letícia 

Schneider de Pinho Dias, Thatiane Santos Ruas, Ludmila Silva Brighenti, Matheus Viana 

Braz, Cristiane Abreu Migon, Josney Freitas Silva, Elaine Leporati Barroso Faria, Fernanda Aires 

Guedes Ferreira, Pedro Henrique Nascimento Zanon,Fábio Riemenschneider, Juliano Fiorelini 

Nunes, Júnia Maria da Fonseca Penna. Justificou ausência: Rita Aparecida da Conceição 

Ribeiro. Os convidados foram: Sílvia Regina Costa Dias, Débora Guimarães de Oliveira, Renata 

Pinheiro Loyola, Luan Manoel Thomé, Elídia Vicentina Ribeiro, Ana Carolina Castello, Luiz 

Antônio Feliciano, Marcelo Sant’Anna Gomes, Rafael de Oliveira Pedro, Marcelo de Magalhães 

Cunha, Tiago Ellwanger. 

A conselheira Presidenta apresentou a atual Pró-reitora de Pesquisa e Pós-Graduação, 

Professora Vanesca Korasaki, na oportunidade, agradeceu a contribuição da Professora Magda 

Lúcia Chamon, que atuou na Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação na Gestão de 2018/2022. 

1) Apreciação da ata da reunião do 3º COEPE realizada em trinta de junho de 2022.  

A ata da 3ª Reunião Ordinária do COEPE de 2022 foi encaminhada aos conselheiros, por e-mail, 

para apreciação e ajustes. Após os ajustes solicitados a ata foi aprovada por unanimidade.  

2) Apreciação da resolução COEPE/UEMG nº 361, de 26 de agosto de 2022 que aprova o 

Relatório Consolidado Institucional do Programa de Educação Tutorial 2021, desenvolvido 

na Faculdade de Educação, Campus Belo Horizonte.  

A Pró-reitora de Graduação destacou que o Relatório Consolidado Institucional do Programa de 

Educação Tutorial 2021, desenvolvido na Faculdade de Educação, foi elaborado pelo Professor 

Tutor, juntamente com a aprovação do Comitê Local de Acompanhamento e Avaliação. Salientou 

que o referido Relatório teria que ser encaminhado, com a aprovação do COEPE, até dia 31 de 

agosto, para a Plataforma do Sistema de Gestão de Programa de Educação Tutorial. A resolução 

COEPE/UEMG nº 361 foi aprovada por unanimidade.  

Item 3) Proposta Colegiado do Curso de Cinema e Animação da Unidade Acadêmica de 

Carangola. Relatoria:  Shirley de Lima Ferreira Arantes.  

A relatora pontuou que a Unidade Acadêmica de Carangola apresentou proposta de composição 

de Colegiado do Curso de Graduação em Tecnologia em Cinema e Animação, nos termos da 

Resolução COEPE/UEMG nº 273, de 21 de julho de 2020, a saber: I - 01 representante docente; 

II - 01 representante do Departamento de Educação, Linguística e Letras; III - 01 representante 

do Departamento de Ciências Sociais Aplicadas; IV - 01 representante do Departamento de 

Ciências Exatas; V - 01 representante do Departamento de Ciências Humanas; VI - 01  



 

representante discente. O parecer da relatora foi favorável à proposta apresentada pela Unidade 

de Carangola. O voto da relatora foi aprovado por unanimidade. 

 7) Proposta de adequação do Curso de Pedagogia da Unidade Acadêmica de Passos. 

Relatoria: Thatiane Santos Ruas.  

A relatora explicou que a estrutura curricular do Curso de Pedagogia da Unidade Acadêmica de 

Passos contempla disciplinas obrigatórias, optativas e eletivas, estágios curriculares, trabalho de 

conclusão de curso e atividades teórico-práticas de aprofundamento. Pontuou que, entre as 

referências atualizadas, muitas estão disponibilizadas em portais, repositórios ou plataformas 

digitais, o que demonstra adequação, também, às formas mais atuais de buscas de informações 

acadêmico-científicas realizadas por grande parte das (os) discentes e docentes da universidade. 

A Proposta de adequação do Curso de Pedagogia da Unidade Acadêmica de Passos foi aprovada 

por unanimidade.  

4) Proposta de adequação do Curso de Tecnologia em Gestão Comercial - Unidade 

Acadêmica de Passos. Relatoria: Josney Freitas Silva.  

O relator destacou que a proposta do Curso de Tecnologia em Gestão Comercial da Unidade 

Acadêmica de Passos apresenta-se como um curso que procura preencher a lacuna existente de 

cursos, tanto técnicos quanto de graduação, promovendo uma formação voltada para o mercado 

de trabalho. Pontuou que a proposta de reformulação curricular em apreciação considerou a 

inclusão das atividades de extensão, em atendimento ao artigo 4° da Resolução CNE/CES n° 7, 

de 18 de dezembro de 2018 que reserva 10% (dez por cento) do total da carga horária curricular 

dos Cursos de Graduação, devendo fazer parte da matriz curricular dos cursos. Sinalizou que o 

curso que possui importância local e regional, contribuindo para o desenvolvimento 

socioeconômico e fortalecimento de um nicho empresarial responsável por grande parcela dos 

postos de trabalho, principalmente no interior do Estado. Destacou que as sugestões apresentadas 

foram prontamente atendidas pela comissão e estão presentes na versão final do projeto. A 

Proposta de adequação do Curso de Tecnologia em Gestão Comercial - Unidade Acadêmica de 

Passos foi aprovada por unanimidade.  

5) Proposta de Novo Curso - Pós-Graduação Lato Sensu - Especialização em Performance 

Musical - Escola de Música. Relatoria: Júnia Maria da Fonseca Penna.  

A relatora expôs que a Escola de Música propôs a oferta de um curso de Pós-Graduação Lato 

Sensu em Performance Musical gratuito, para pessoas que possuem graduação em música e 

almejam aprofundar, requalificar, bem como dar continuidade aos estudos por meio da prática 

musical. Pontuou que o Curso será oferecido na modalidade presencial e as disciplinas serão 

ofertadas de modo integrado ao curso de bacharelado, evitando, com isso, a necessidade de 

contratação de professor exclusivo para a Especialização. Salientou que a abordagem do curso é 

essencialmente prática e tem como foco a especialização na performance da música de concerto, 

seja para solistas, música de câmara ou músicos de orquestra. O curso terá a carga horária de 360 

(trezentos e sessenta) horas, com duração de 1 (um) ano e 5 (cinco meses) e prevê a oferta de 20 

vagas. A Proposta de Novo Curso - Pós-Graduação Lato Sensu - Especialização em Performance 

Musical - Escola de Música foi aprovada por unanimidade.  

6) Proposta de adequação do Curso de Pedagogia da Unidade Acadêmica de Cláudio. 

Relatoria: Letícia Schneider de Pinho Dias.  



 

A relatora explicou que o Projeto Pedagógico do Curso Licenciatura em Pedagogia, da Unidade 

Acadêmica de Cláudio, foi aprovado em 15 de julho de 2016 e encaminhado à Pró-reitora de 

Graduação para análise e posterior encaminhamento ao Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão, 

para apreciação da proposta de atualização das referências bibliográficas do curso e alteração de 

ementa de disciplina obrigatória. Pontuou que o aprimoramento bibliográfico do projeto se 

desenvolveu no sentido de cumprir as recomendações do NDE do curso, sendo realizadas 

alterações bibliográficas, básica e complementar, das disciplinas obrigatórias e optativas do Curso 

de Pedagogia, visto que foi constatada a inexistência de grande parte da bibliografia do curso, nos 

acervos físico e digital. A Proposta de adequação do Curso de Pedagogia da Unidade Acadêmica 

de Cláudio foi aprovada por unanimidade.  

8) Proposta de adequação do Curso de Ciências Biológicas - Licenciatura da Unidade 

Acadêmica de Ituiutaba. Relatoria: Emmanuel Duarte Almada. 

 O relator destacou que a versão do PPC encaminhada para análise apresenta evidente atualização 

das referências bibliográficas das disciplinas obrigatórias e optativas. Ressaltou que a atualização 

e disponibilidade das referências bibliográficas no acervo das bibliotecas (físicas e virtuais) é um 

critério importante para avaliação dos cursos pelo Conselho Estadual de Educação - MG. 

Ressaltou que a proposição de atualização do referencial bibliográfico é fundamental, não apenas 

para o cumprimento de critérios de avaliação pelo Conselho Estadual de Educação, mas 

principalmente para a garantia e manutenção da qualidade dos processos de ensino-aprendizagem 

discentes e docentes. A Proposta de adequação do Curso de Ciências Biológicas - Licenciatura da 

Unidade Acadêmica de Ituiutaba foi aprovada por unanimidade.  

9) Proposta de adequação Curso de Comunicação Social - Publicidade e Propaganda da 

Unidade Acadêmica de Frutal. Relatoria: Renata Pinheiro Loyola.  

A relatora verificou coerência em toda construção do PPC, seja na definição dos objetivos e do 

perfil do egresso, como também na organização das disciplinas, no que se refere ao melhor 

processo da formação ética, acadêmica e profissional do discente. Pontuou que na estrutura 

curricular percebe-se compatibilidade dos conteúdos das disciplinas ofertadas ao logo do curso, 

privilegiando a construção crítica do conhecimento necessário à formação do comunicador social, 

publicitário, capaz de atender ao mercado atual e a sociedade. A Proposta de adequação do Curso 

de Comunicação Social - Publicidade e Propaganda da Unidade Acadêmica de Frutal foi aprovada 

por unanimidade. 

10) Proposta de adequação Curso de Direito da Unidade Acadêmica de 

Ituiutaba. Relatoria: Frederico Thales de Araújo Martos.  

O relator pontuou que a Unidade Acadêmica de Ituiutaba encaminhou à Pró-reitora de Graduação 

para análise e posterior submissão ao Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão, pedido para 

aprovação das alterações nas referências bibliográficas dos PPCs de 2013 e 2018 referentes ao 

Curso de Direito da Unidade. As alterações realizadas referem-se às referências bibliográficas 

básica e complementar, das disciplinas obrigatórias e optativas do Curso de Direito. Salientou que 

não foram realizadas alterações em nenhum outro componente ou item do Projeto Pedagógico. A 

Proposta de adequação do Curso de Direito da Unidade Acadêmica de Ituiutaba foi aprovada por 

unanimidade.  

11) Proposta de adequação Curso de Química da Unidade Acadêmica de 

Ituiutaba. Relatoria: Debora Guimarães de Oliveira.  



 

A relatora pontuou que o Curso de Licenciatura em Química da Unidade Acadêmica de Ituiutaba 

encaminhou à Pró-reitora de Graduação proposta de adequação de ementas e atualização de 

referências bibliográficas do PPC em vigência. Salientou as seguintes observações quanto a 

atualização das ementas: I -  Trabalho de Conclusão de Curso II: a ementa anterior apresentava 

incoerência com a proposta da disciplina de TCC II para o curso de química licenciatura, o que 

foi corretamente adequado e apresentado na atualização da ementa proposta. A atualização do 

referencial bibliográfico também foi realizada adequadamente; II - Física II: a justificativa 

apresentada para a reformulação do conteúdo da ementa da disciplina de Física II apresenta-se 

coerente com a redução e reorganização dos conteúdos e atualização do referencial bibliográfico; 

III - Prática de Formação Docente VIII: foram necessárias as reformulações das ementas das 

disciplinas PFDVI e PFDVIII que se apresentavam iguais, bem como realizaram a atualização de 

todo conteúdo e referencial teórico; III - Política e Organização da Educação Básica: foi 

necessária a mudança da ementa da disciplina, por estar com o mesmo conteúdo referente à 

disciplina de mineralogia. A Proposta de adequação do Curso de Química da Unidade Acadêmica 

de Ituiutaba foi aprovada por unanimidade.  

12) Proposta de resolução que regulamenta a criação, o reconhecimento e o funcionamento 

das Ligas Acadêmicas na Universidade do Estado de Minas Gerais. Relatoria: Thiago 

Torres Costa Pereira.  

O Prof. Thiago Torres Costa Pereira destacou que a proposta de resolução foi discutida e 

elaborada juntamente com os estudantes e, posteriormente, alguns ajustes foram realizados em 

reunião com a Pró-reitora de Extensão e seus respectivos Coordenadores. O relator apresentou os 

principais pontos da resolução e salientou que a Liga Acadêmica representa atividade curricular 

não-obrigatória de caráter complementar à formação discente. A resolução que regulamenta a 

criação, o reconhecimento e o funcionamento das Ligas Acadêmicas na Universidade do Estado 

de Minas Gerais foi aprovada por unanimidade. 

 

 

A reunião foi finalizada às 17:20h.  

 

Secretaria dos Conselhos  

Belo Horizonte, aos 22 de setembro de 2022. 


